

# 9

## PRÓLOGO

ISSN 2591-4553



MIJAL SAZ

*Licenciada en Trabajo Social. Magíster en Desarrollo Local. Doctoranda en Comunicación. Especialista en desarrollo territorial. Docente universitaria. Miembro de la Red DE TE y Directora de la Revista DyT*

Cerramos el año 2020 con la novena edición de la revista *Desarrollo y Territorio*, y con un segundo semestre cargado de actividades que permitieron generar procesos reflexivos que se consolidaron en los artículos que estamos compartiendo hoy.

Andrew Cummings (El Salvador), analiza las “Capacidades territoriales para crear alternativas innovadoras de desarrollo económico territorial competitivas, inclusivas y sostenibles”.

Como parte de las presentaciones realizadas en el Congreso Internacional de Desarrollo Territorial, Roberto Di Meglio (Italia), nos comparte la reflexión de la Red DE TE con asiento en el artículo denominado “Desarrollo Económico Local: una respuesta a la crisis generada por el Covid-19”. Y Francisco Albuquerque (España), propone un artículo “La reflexión sobre El Green New Deal Global y el enfoque del desarrollo local”, producto de la lectura del estimulante libro de Jeremy Rifkin sobre “El Green New Deal Global” (2019), y relacionándolo con la urgencia de los temas de la pandemia del Covid-19.

José Arocena (Uruguay), realiza un análisis respecto de las “Elecciones en proceso de Pandemia: El Caso Uruguay”.

Luis Orlando Aguilera García, Claribel Silvia González Calzadilla y Rosa Mercedes Almaguer Torres (Cuba) nos comparten el artículo “Enfoque múltiple para la cogeneración de capacidades. Experiencias en el cantón Santa Ana, Ecuador, y el municipio Urbano Noris, Cuba”.

Elina Prieto Cochet (Argentina), presenta el estudio de caso denominado “Construyendo y articulando alternativas para el desarrollo productivo territorial: algunas reflexiones en torno al caso de Guamini”.

La entrevista de esta edición a Carina Lapasini,

nos permite conocer “El Observatorio de Políticas Públicas como política Universitaria para la formación, investigación, desarrollo de conocimiento y articulación con el territorio”.

Ramiro Castro (Argentina) reflexiona sobre los “Sistemas Productivos Locales y Economía Social y Solidaria en la experiencia de la Cátedra Libre de Soberanía Alimentaria”.

Mariano Pauluk (Argentina), estudia los “Factores y actores para la integración de municipios fronterizos. Conclusiones a partir de la experiencia en la triple frontera de Argentina, Brasil y Uruguay”.

Romina Rébola (Argentina), Paulo Gutiérrez (Chile), Mijal saz (Argentina), Víctor Fernández (Chile), presentan un breve relevamiento y análisis del “Taller sobre Procesos participativos en tiempos de pandemia: metodologías y experiencias territoriales. Sistematización de los principales intercambios”, que se realizó en el Congreso Internacional de Desarrollo Territorial.

Presentamos dos libros, el primero es “Las huellas del futuro. Entre el estallido social y la pandemia. Gobiernos locales para otro desarrollo” de María José Becerra e Iván Borcoski; y “Roots and wings for action research for territorial development”, editado por Miren Larrea.

Por último, podrán encontrar dos notas vinculadas al Congreso Internacional de Desarrollo Territorial del mes de octubre, y la Semana del Desarrollo Territorial en El Salvador, del mes de noviembre.

Esperando que el 2021 nos permita volver a “salir a la cancha” a promover, motorizar, acompañar y compartir nuevos procesos y experiencias de desarrollo territorial, los y las saludo y deseo felices fiestas!